

München NW.
Elvira-Str. 4/0 r.
8 Sept. 1929.

Geehrter Herr Doctor, ich nehme an, dass Sie jetzt wieder (oder noch) in Athen sind, und richte deshalb ein paar Fragen an Sie, die ganz unpersonlich sind und mir nur gewissermaßen wie spitze Steine auf dem Wege liegen und ruhiges Weitergehen fören.

Ich erhielt vor ein paar Tagen eine Nummer des ΣΚΡΙΤ, jener Zeitung, deren Name jetzt wohl von den Meisten nicht mehr begriffen wird, eine Tatsache die im so rasch aufblühenden und verblühenden Blätterwald Athens auffällt. Absender A. A. Ταπαγράριον ουλος - Ταξασίς, öd. Κοζωρό 28. Eine mit unbekannter aber doch entzückendem Persönlichkeit. Wäre ich Sherlock Holmes (aber sein geistiger Vater, der von Edg. Poe so meisterhaft gezeichnete Detektiv-Dilettant) so würde ich aus dem Stempel des Absenders auf einen älteren, conservativen Mann schließen, denn er schreibt noch mit allen Buchstaben ΟΔΟΣ ΚΟΛΥΝΟΥ ΑΡ. 28. Ein moderner Zeitgenössie würde nur Κοζωρό 28 schreiben. Diese eilfertige moderne Art gab es "zu meiner Zeit" noch nicht in Athen, weder bei jungen noch bei alten. Aber das kann auch ^{einfach} ~~noch~~ auf den berufsmäßigen Verfertiger des Stempels zurückzehen, und so bietet mein Versuch, in Pinders Generationen hinein zu fischen keinen sicheren Boden, und ich frage lieber: wer ist dieser mit Geschichtse und Epigraphik beschäftigte Nachbar des seligen Sophokles, der nach dem Text seines Aufsätzechens über eine von Kuruniotis in der Zeitschrift Ελληνικά Jahrg. B, Heft 1 S. 5-10 veröffentlichte Inschrift aus Eleusis, über die dann ebendort Κούργεας S. 116-118 gehandelt hat, eiligst eine neue Ansicht in der Tagespresse veröffentlichen muss, um seine Abneigung gegen Keramopulos

und seine Freundschaft mit Arvanitopoulos erkennen lassen. Da die Zeitung in derselben Nummer eine von
^(von A. Δασιο) reiche Τεοκτίστης εἰς τὸ Μοναστήρι τῶν ἐνδρυμών Τεωπίου
τοῦ Α' fortsetzt, ausführliche Berichte über die Auseinandersetzung
des aus dem Kloster Vatopedi eintreffend nach Athen über-
führten und in der (neu erbau ten?) Kirche Στράτειος Στρατού
Zwangs ausgestellten Gürtels der Gottesmutter bringt,
gleichzeitig das augenblickliche Ministerium angreift,
weil es bei dieser frommen Feier, Badeaufenthalt in Lut-
traki vornehmlich nicht gebührend Teil genommen
habe, so fühle ich mich zu allerlei Combinationen an-
geregt, die vielleicht sehr dumm sind. Alles möglichst
bald zertrampelt werden sollen. Durch Tatsachen. Und
wenn Sie trotz der Überschwemmung Athens, von der gestern
hier ein Telegramm meldete (Athen sei in Venedig verwan-
delt hieß es, und ließ durch diese epigrammatische Form
Ursprung aus der athenischen Presse erkennen) einmal
eine Viertelstunde frei haben, so klären Sie mich, bitte, ein
wenig auf.

Wer ist der oben genannte Papajanopoulos-Paläos?
Habe ich seine Stellung im Kampfe Arvanitopoulos-
Keramopoulos richtig erraten?

Ist die Gleichung:

Arvanitopoulos : Keramopoulos = da neue Dimarch von
Athen (dessen Name mir grade nicht einfällt) : Venizelos
zutreffend?

Sind die Gegner des Venizelos jetzt nicht nur monarchistisch
geprägt, sondern auch arg mönchisch-klerikal?

Diese letzte Frage könnte als Antwort einen tiefgründigen politisch-geschichtlichen Aufsatz über das heutige Griechenland und seine innere Struktur nötig machen, und
den verlange ich nicht*. Ich stelle die Frage eigentlich
mehr, um Ihnen anzudeuten, was ich aus dem ΖΚΓΠ.

8. Sept. 1929. II

herauslese oder hineinphantasiere, und weshalb mich allerlei interessiert, was mich gar nichts angeht, wo ran sich die Archäologie wenigstens desinteressiert erklären darf. Nur ein solches désinteressement gegenüber den darum nicht nur diesen genannten Tüftleien erklären und Anwenden, sondern auch für folgende neugierige Frage: Was ist das für ein Museum der Andenken an König Georg? Man hat in ihm, wie Z. Kojic lehrt, die Thronspiegel des Georgios und der Olga aufgestellt, man hat ganz persönliche Möbel (Toilettenspiegel) darin mit einfiger Umgebung aufgebaut, und ganz persönliche Eigenheiten anschaulich bewahrt, wie z. B. die Tatsache, dass Georgios seine persönlichen Quittungen hinter seinem Spiegel aufhing. Wenn fielte da nicht unsere Redensart von dem Brief, den der Adelige 'nicht hinter den Spiegel stecken wird' ^{zu}? Woher habe der König diese wunderliche Gewohnheit? Der Folklorist von Beruf wird sagen: aus seiner dänischen Heimat. Aber der athenische Artikelschreiber sagt, das habe der ~~Adelige~~ König getan κείσως ὅταν κέρον οἴμεπον οἱ χωρικοὶ τὸν Μεροπεῖον, οἱ ὄνοιοι ὅτι ἔγγαρον εἴρον, ὅτι οὐβόλαιον, καὶ δὲ λόδεζην τὰ γεωμήτρης, τὰ τενινούροιον λόδη τὸν καθόργην. Wobei wir die genaue Sinn des τενινούρων unklar ist. Wissen Sie etwas von dieser Sache der mittelägyptischen Bauern?

Aber genug. Ich habe zwar Ferien, aber ich bin trotzdem hier geblieben, da Bau und Einrichtung unseres Instituts noch allerlei Kleinarbeit verursachen. Was soll man also an einem Sonntag Vn. machen? Man belästigt seine Mitmenschen durch Kleinigkeiten und verhaftet sich selbst so das angenehme Bewusstsein, fleißig gewesen zu sein.

Mit bestem Grusse

Paul Wolters.

wenden

X Ich sah hier neulich Kourtidys. Ich weiß nicht, ob Sie diesen eigenartigen Mann kennen. Ich kenne ihn seit der Zeit seiner Verbannung, als er wie König Konstantin, v. Streit, Zappasios und so viele königstreue Griechen in Zürich oder hier lebten. Er ist ein frommer, von der Gerechtigkeit und ihrem endlichen Sieg überzeugter, gegen Sünde und Verbrechen unnachgieblicher (auch gegen sich selbst unnachgieblicher) Mann. Er war, seiner Gesundheit, namentlich seiner Augen wegen, hier einige Monate lang in Behandlung. Es scheint ihm schlecht zu gehen, er sah krank aus, und er verzehrt sich in dem Bewusstsein, dass seine ethischen Anschauungen, die ihn zum Vorkämpfer des Königs und zum Gegner jener Königsgegner machten, die in schäbigem Gaukelpspiel das ganze Ministerium des Königs gerichtlich zu Verrätern stempeln und es schließen ließen. Dieses Verbrechen, das der Himmel nicht rächte und ^{immer noch} nicht rächen will, kann er nicht verwinden. Als ich ihm sagte, dass wir den Poincaré, Clemenceau, Iswolski, Sacharowlinow, Paleologue und allen den serbischen Verschworenen gegenüber, die von Regierungs wegen des Erzherzog Fraus Ferdinand ermordet ließen, und jetzt immer noch vergnügt leben und uns als die Verbrecher des Weltkrieges an schwärzen, doch ebenso erkragen müssen, weil eben eine himmlische Gerechtigkeit nicht existiere, meinte er, das alles seien zwar Verbrechen, aber so schlimm wie der Minipermord seien sie nicht. Charakteristisch für die unsterbliche, nicht verlöschende

Gluft in diesem Verfechter der Gerechtigkeit, man könnte sagen, der Rachegierde. Ich möchte, unter Volk hätte etwas von solcher Gepfändigung im Blute.